

# LA CRÓNICA



PERIÓDICO POLÍTICO Y DE INTERESES GENERALES DE LA PROVINCIA

AÑO XIII

**PRECIOS DE SUSCRICIÓN**  
Guadalajara: un mes 50 céntimos.  
En toda España: trimestre 1'50 pesetas,  
y año 5'50.  
Extranjero: año, 11 pesetas.  
Ultramar: año, 9 pesetas.

Guadalajara 16 de Enero de 1897  
Oficinas: JAUDENES, 18, pisos segundo y bajo  
**Se publica los miércoles y sábados**  
Pago anticipado

**PRECIOS DE ANUNCIOS**  
Línea corta en cuarta plana, 5 céntimos;  
en tercera, 15; en primera, 25.  
Esquelas de defunción, pequeñas, en cuar-  
ta plana, 2'50; en tercera, 5.  
Reclamos y comunicados, 25 céntimos.

NÚM. 920

**Se vende algarroba**  
á 49 reales la fanega rasa, en la finca denominada de «El Cahal», propiedad del Excmo. Sr. Marqués de Castrillo.  
También hay paja á 2 rs. arroba.

## TRASPASO

Por no poderlo atender su dueño se hace del acreditado Café de Fernando, situado en la calle Mayor Alta, piso bajo del Casino, en Guadalajara.

## UN ACTO DE JUSTICIA

Tan firme era la convicción que tenemos del amor que por la justicia siente el Rector de este distrito universitario; tan arraigada en nosotros estaba la creencia de que por dicha autoridad son siempre atendidas las necesidades todas de la enseñanza; tan grande ha sido el interés con que ha tratado todos los asuntos á esta referentes, que no dudábamos en afirmar en anteriores números que habría de volver por los fueros de la equidad, tan olvidados en este Instituto provincial de segunda enseñanza.

Nuestras esperanzas no han sido defraudadas, toda vez que según noticias que tenemos por fidedignas, tan pronto como el Rector se enteró del recurso de queja interpuesto por nuestro querido amigo Sr. Lacalle y tan luego como hubo de penetrarse de la desigualdad que en aquel se denunciaba, apresuró á resolver y comunicar al Director de dicho establecimiento docente, con fecha 2 del actual, la *conveniencia de que se distribuya el servicio de las cátedras de una manera más equitativa*, que es precisamente lo mismo que defendía LA CRÓNICA y que no por jactancia recordamos, sino para demostrar la lógica de nuestras aseveraciones y argumentos.

Si otras pruebas no tuviéramos del culto que rinde á la razón la respetable personalidad que dirige el primer centro docente de España, ni abrigásemos el firme convencimiento de que para dictar una resolución tiene en cuenta que altos y bajos todos son iguales, la última acordada sería suficiente á elevar su nombre á una altura envidiable.

¿Qué preden, pues, importarnos con autoridades tan entendidas y rectas como el Sr. Fernández y González, los arrebatos de la pasión y de la ceguedad? ¿Cómo ha de producirnos la menor impresión cuanto contra LA CRÓNICA pudiera intentarse, si precisamente en el momento mismo en que poco menos que se pedía para ella un auto de fé llegaba á Guadalajara el documento oficial en que la autoridad competente venía á resolver conforme á lo por nosotros pedido, respecto á las cátedras vacantes, hecho que nos lisonjea sobremanera? ¿Se ha enterado de esta resolución el claustro? ¿Se le ha dado conocimiento de ella?

No le den vueltas los que tratan de imponer silencio á LA CRÓNICA en este asunto; ni todos los desplantes de aquellos, ni toda su pasión, podrán hacernos variar el trazado que nos hemos propuesto. Allí do encontremos una injusticia, pronto la pondremos de manifiesto; allá do veamos un abuso, con los bríos que prestan la razón y el convencimiento, lo denunciaremos para que sea corregido.

Esta es la misión de la prensa y por

nada ni por nadie hemos de abandonar los deberes que nos impone nuestra condición de periodistas.

## Apuntes al vuelo

Ni se arrepiente, ni se enmienda.  
R. Juan se empeña en que nos oúpemos de él un día y otro.

Y mientras él lo desee no ha de faltarnos materia.  
El día 12 nos prestó mucha tela cortada.

Fero... puntos suspensivos.  
Más vale por hoy callar.  
Caló el chapeo, requirió la espada, miró al soslayo, fuese... y no hubo nada.

R. Juan parece predestinado.  
Tan pronto le excomulgan sus cofrades partidarios de la tradición, como lo recojen los conservadores á la nueva usanza ó lo retienen en lazareto como procedencia sospechosa los fusionistas de abolengo.

¡Valiente odisea la recorrida por el peregrino de Brihuega!  
No le faltaba más que le desautorizara también el Rectorado.

Y esto ya lo ha conseguido.  
Pobre *cadaver que mata*, no dimite á tres tirones; si tanto se aferra al cargo, cosechará desazones.

El Sr. Cánovas del Castillo ha desmentido de una manera absoluta los rumores que han venido circulando estos días respecto á modificación ministerial.

Nosotros no hemos creído nunca que la crisis se redujera á un simple cambio de personas; siempre le hemos dado más importancia, asegurando que sería total, de ser algo.

No hay ministro para Cánovas que deba salir del ministerio.  
Para él todos son iguales.  
Y para la opinión.

Una friolera.  
*Vañtidos millones cuatrocientos ochenta y siete mil setecientas cinco pesetas* cuestan al Gobierno las expediciones desde Agosto de 1895 á 30 de Mayo de 1896, hechas por la compañía Trasatlántica.

Lo bueno es que na faltan aduladores que llamen gran patriota al marqués de Comillas.

Y que España tiene contraída con él deuda de gratitud.

¿Si habrá cedido al Estado esos millones y no nos habremos enterado?

Al fin y á la postre han condenado al marqués de Cabriñana.

Mas no ha sido por denuncia falsa contra el ex-Alcalde de Madrid Bosch y Fusteguerras.

El marqués tenía pruebas y no era de presumir hiciese denuncia falsa.

Y dirán ustedes ¿pues por qué han condenado al marqués?

¡Por imprudencia temeraria en esa denuncia!

Nadie esperaba tal cosa.

## ECOS MADRILEÑOS

Frio y agua

Lacrimosa, sucia, con no pocas manifestaciones de desatada soberbia y demostrándonos bien que tenía un corazoncito frio y duro como el marmolillo, ha transcurrido—tanto en Madrid como en la gran parte del resto de España—la semana actual.

Nieves y escarchas no hemos tenido en la Corte; pero no obstante la ausencia de esos tan terribles enemigos no podemos decir que la semana no ha sido de verdadero invierno.

A falta de nieve hemos tenido lluvia persistente, que á más de *obsequiarnos* con un ambiente húmedo, tristón y frio, ha convertido nuestras calles en

grandes depósitos de agua y cieno; y á falta de escarchas, el odiado Guadarrama constantemente ha paseado sus soplos por esta desdichada villa.

### Los suicidas

Al vivir en un ambiente tan dañino y tan á propósito para inclinar el ánimo á la ejecución de hechos tristes, verdaderamente que nada tiene de particular que media docena de seres, en estos últimos días, hayan resuelto el problema de la vida por medios tan trágicos como extremos; aunque, según los hechos nos lo han demostrado en más de una ocasión, para que la crónica negra registre larga serie de suicidios, no hace falta que el cielo esté nuboso y embarradas las calles.

Como hoy el suicidio es cosa muy corriente y tiene sus rachas igual que los robos por escallo, las fugas amorosas y los atracos, ni nos impresionan ni nos preocupan, si no están rodeados de misterios, como ha sucedido con dos de los registrados. Al principio monopolizaron la atención; pero como en breve tiempo las investigaciones de la justicia les despojaron de lo que despertaba interés, nadie ha vuelto á ocuparse de ellos.

### Lo principal

La atención que tales hechos podían distraer la reclamaban los asuntos políticos, el proceso del marqués de Cabriñana y las noticias que de todas partes recibimos, diciendo que Máximo Gómez quiere presentarse, y natural es, todo se ha dado al olvido y solo esos tres asuntos preocupan y dan materiales suficientes para que en la prensa y en los centros políticos se discuta y comente, con verdadero encarnizamiento, cuanto tiene relación con esos tan espinosos como importantes asuntos.

### Un río que hembra

Como las lluvias han puesto hoy de moda el desbordamiento de los rios, el Manzanares, ese arroyuelo cortésano que tantos ultrajes ha recibido en todos los tiempos, por su pobreza, en su gran pequeñez se ha sentido soberbio, y llenando por completo su cauce, hace días se las está echando de hombre, y dirigiéndose á amenazas y retos.

Verdaderamente es una gran novedad para el madrileño ver á su rio pasando por todos los ojos del puente de Toledo y cubriendo los arenales que le dividen y convierten en tantos regatos, que su contemplación trae á la memoria las desnudas ramas de un árbol inmenso.

En eso de ser traicionero y criminal ha imitado también á sus hermanos, y dos infelices, casi niños, entregaron sus vidas al ser aprisionados entre las fangosas aguas, como si en ellos vengara el escarnio y la mofa de que siempre se le ha hecho víctima.

### Los teatros

Al saber que el célebre *Capellanes* volvía á ser uno de tantos dedicados al género chico, cualquiera creería que los ya existentes disfrutaban de vida regada y placentera; mas como nos consta que la vida de esos teatros es bien poco envidiable, creemos que el anunciado retroceso es obra de la nostalgia, pues quien nació y vivió sus primeros años entre bullanga, nada de extraño tiene volver á su primitiva existencia.

No creemos que *Capellanes* tenga la pretensión de que resuenen en sus bóvedas las frases y las notas cancanescas del tiempo de la Rigolboche, ni que el decorado de sus muros se vea empañado por vahos tabernarios. La caída sería horrible y ruidosa, si después de haber sido templo de verdadero arte musical durante largo tiempo, volviera á respirarse en su hermosa sala el ambiente de lujuria y de embriaguez que tan repulsiva memoria dejaron.

Y propósito de teatros, querido lector. La *cuenticita* que tanto temen las empresas madrileñas, ya ha dejado sentir su influencia: las compañías de Martín, Parish y Moderno, han sido licenciadas, y se anuncia el licenciamiento de otra.

Los demás teatros, mal, muy mal. El Español y la Comedia, tirando, haciendo esfuerzos sobrehumanos para conservar la honrilla, porque esta es la fecha que no han tropezado con la *obra de temporada*. Esperanzas de dar con ella, si tienen; pero esto no obstante, corren rumores de que, por lo menos, uno de ellos se cerrará antes de Semana Santa.

Apolo ha descubierto con *Las Bravías* un filón, y la Zarzuela otro con *El Padrino del neu*; y de la vida sedentaria que tenían han pasado á otra llena de halagos y alegrías.

Eslava continua con la *Marcha de Cádiz*, que es la única obra que le ha hecho marchar de frente algún tiempo.

Vico se trasladó de Novelas á Parish, y en él ha reanudado su campaña gloriosa y productiva.

JULIO ABRIL.

## CUADROS MODERNOS

Las olas se estrellaban con horrosa furia contra los negruzcos peñascos de la costa: el vendabal silbaba de una manera terrible á la vez que gruesa granizada las poco ha tranquilas aguas del mar, que ahora se levantan y rugen, como revolviéndose contra el encapotado cielo que se atreve á enfurecerlas.

A la cárdena luz del relámpago, sigue inmediatamente el estampido del trueno que repercute de tenebrosa manera en los montes vecinos y en la inmensidad del mar.

En la costa, á la misma orilla, que alcanzan las embravecidas ondas, hállase una veintena de personas que con el alma en los labios procuran atravesar las tinieblas de la noche aumentadas por la tormenta, para ver la suerte que corren sus más queridos seres.

Unas de rodillas, otras en pie, todas demuestran la mayor ansiedad, dirigiendo profundas miradas á la superficie del mar, siempre que la rojiza y tétrica luz del relámpago les depara ocasión de descubrir una pequeña superficie.

El ruido de la tormenta es interrumpido por un cañonazo, seguido luego de otro y otro más: un buque no distante se halla en peligro. Si pudiésemos ver los rostros de los que permanecen en la costa, seguramente observaríamos que su ansiedad se acentúa. Si esto sucede á un buque al parecer de gran porte, y por consiguiente con todos los elementos que la ciencia le suministra para luchar con su poderoso enemigo ¿qué sucedía á unas débiles barquillas de pescadores?

A poco, una poderosa voz pidiendo auxilio dominia aquel estruendo: se ve flotar muy cerca de la costa un ser humano, y en el mismo momento, un jóve, casi un niño, se destaca del grupo que forman aquellas pobres y desconsoladas gentes, y sin reflexionar un segundo, se lanza al mar para arrebatarse en titánica lucha, aquél semejante próximo á ser víctima de las furias del poderoso elemento.

Con esfuerzo verdaderamente sobrehumano logra asir al naufrago, al que ya faltan las fuerzas para seguir luchando. Mil veces es sumergido y arrastrado por las olas, y mil veces logra vencerlas sin soltar su presa. Logra por fin llegar á tierra y deja en el suelo el cuerpo casi inanimado del naufrago, ante los que desde la costa habían observado todos sus movimientos con tanta ansiedad, que olvidaban en aquellos supremos instantes la suerte de sus seres queridos, que quizá entonces estuviesen perdidos para siempre.

El honrado José, así se llama el casi adolescente que tan heroico hecho acaba de realizar, había estado los ocho días anteriores retenido en cama por una dura enfermedad, y esto le había impedido acompañar á su padre y hermanos en la ruda tarea de la pesca.

Aquel día fué de luto y desolación para la pequeña aldea de...  
Muchos fueron los que encontraron su tumba en el fondo del mar y mu-